



la, serta dipimpin oleh seorang kyai yang penuh wibawa terhadap santri dan masyarakat sekelilingnya, maka terciptalah tatanan masyarakat yang serasi penuh nilai ke-Islaman.

Untuk memperdalam dan memperteguh keyakinan dan demi tersebarnya Islam di Indonesia, maka kaum elit Islam terutama kaum tokoh alim ulama' berupaya mendirikan sebuah tempat untuk menggodok ilmu agama Islam kepada para santri yang datang kepadanya.

Pondok Pesantren Gading Mangu di dalam menata kehidupan santrinya selalu menyarankan kehidupan yang sederhana dan mencerminkan tata kehidupan yang serasi yang antara lain di dalam penataan pondok yang terdiri dari sebuah komplek dengan lokasi yang sederhana yang umumnya terpisah dari kehidupan keramaian masyarakat sekitarnya.

Di dalamnya terdiri dari beberapa bangunan antara lain rumah kediaman pengasuh ( Kyai ), masjid, aula, tempat pengajaran dan asrama siswa juga asrama siswi.<sup>26</sup>

---

<sup>26</sup> Wawancara Simultan dengan Staf Pondok Bapak Dimiyati dan Bapak Imam Kholit, tanggal 23 - 12 - 1993.

















sesuai dengan kemajuan zaman.

Adapun sistem pendidikan dan pengajaran ini di gunakan untuk memperoleh kemudahan dan efesiensi di dalam mencapai tujuan yang telah ditetapkan. Oleh karena tujuannya perlu dirumuskan terlebih dahulu sebelum melakukan sesuatu kegiatan, sehingga sistem yang dipilih harus tepat dan mencapai sasaran yang dicita-citakan di dalam pendirian pondok dulu.

Sekarang ini terlihat sistem pendidikan dan pengajaran di pondok umumnya sangat khusus dan bertujuan untuk melatih para santri agar memiliki kemampuan yang mandiri, melatih hidup sederhana dan niatnya adalah semata-mata karena untuk beribadah kepada Allah.

Adapun sistem pendidikan dan pengajaran di pondok pesantren Gading Mangu ini pada garis besarnya terbagi menjadi tiga macam ialah :

1. Sistem pendidikan dan pengajaran yang bersifat non kufikuler.

Yang dimaksud dengan sitem ini adalah pendidikan yang tidak mengikuti suatu kurikulum pendidikan tertentu. Dan biasanya pendidikan tersebut dilaksanakan menurut jadwal yang telah ditetapkan-





diterangkan isi dan maksud kitab yang dibaca sehingga santri akan tahu maksud, arti dan cara membaca panjang dan pendeknya bacaan bahkan setelah selesai memberi dhomir dan arti serta makna suatu kitab dan disuruh mengulangi maka santri pun bisa menirukan persis apa yang disampaikan Kyainya kepadanya.<sup>35</sup>

Sistem bandongan ini seorang santri biasanya tidak harus menunjukkan bahwa dia mau atau ingin mempelajari kitab yang sedang dihadapi namun pelajaran yang akan diajarkan terserah kepada Kyainya. Dan kyai biasanya membaca dan menterjemahkan kata - kata yang mudah. Dengan cara ini kyai dapat menyelesaikan kitab kitab pendek dalam waktu relatif singkat. Di dalam sistem ini kyai membaca kitab yang sama dengan kitab santri juga di dalam sistem ini kebanyakan diikuti para santri tingkat menengah dan waktu yang ditempuh juga memakan waktu antara kurang lebih tiga sampai lima tahun namun semua itu tergantung santri itu sendiri. Yang

---

<sup>35</sup> Wawancara dengan Bapak Kyai Sodik, Pondok Pesantren Gading Mangu Perak Jombang pada tanggal 13 - 12 - 1993.

penting santri menjadi biasa dan trampil dalam mengikuti pengajian kitab. Karena itu didalam sistem bandongan ini tidak ada pengaturan jenjang sebab Kyai sama sekali tidak mempedulikan tingkat kemampuan santri. Jelasnya tidak ada persyaratan dalam mengikuti sistem bandongan ini maka jenjangpun tidak ada, karena Kyai memandang bahwa sistem bandongan ini sebagai ibadah maka pada umumnya bertempat di langgar-langgar atau masjid yang sekiranya dapat menampung santri banyak. Dan waktu yang dipilih biasanya pagi hari dan dilanjutkan hingga pada waktu sore hari. Sistem bandongan ini juga bisa disebut sistem mangkul karena Kyai yang mengajar dulu juga berguru dari guru yang satu ke guru yang lain.

### C. Sistem Tahasyhush

Sistem ini merupakan kombinasi sistem sorongan dan sistem bandongan, yaitu seperti kuliah umum atau para santri ikut pengajian menurut kemampuannya atau penguasaan di dalam suatu kitab<sup>36</sup>. Jadi sistem ini memberikan kebebasan bagi para santri.

---

<sup>36</sup> Wawancara, dengan Kyai Maskur, dalam acara pengajian muballiq pada tanggal 12 - 12 - 1993

Selain dari ketiga sistem diatas, maka ada kegiatan lainnya yang dilaksanakan dalam rangka membekali santri agar menjadi santri yang faham di dalam agama antara lain mendengarkan ceramah dan belajar ceramah didepan umum juga kursus bahasa Arab dan acara diteruskan dengan apel para santri pondok untuk membicarakan pembagian tugas pada hari esoknya. Biasanya waktu yang dipakai untuk acara ini pada waktu sehabis sholat Magrib,

Dari sistem pendidikan dan pengajaran non kulikuler ini, Kyai hanya memberikan pembinaan pendidikan terhadap santrinya secara intensif. dan pembinaan ini dimaksudkan adalah upaya dan cara cara yang digunakan kyai untuk membentuk para santri didalam kepribadiannya. Karena pada dasarnya kepribadian itu dibentuk secara berangsur-angsur . Sebab pada umumnya tidak semua santri berkepribadian baik, intelektual tinggi, bahkan banyak juga santri yang gagal di dalam menempuh pendidikan non kurikuler ini.

Namun tak henti-hentinya seorang Kyai untuk membina santrinya agar menjadi orang yang baik dan punya kepribadian yang mencerminkan santri yang saleh punya ilmu agama yang kuat dan dapat mengamalkan ilmu yang telah ditimba dari Kyainya.





harus sesuai dengan tatanan ajaran Islam. Hal ini dimaksudkan agar mendapat ilmu yang bermanfaat.

Adapun mata pelajaran yang diberikan kepada santri untuk diterapkan pada ketiga sistem tersebut melalui tiga jam pembagian pelajaran yaitu:

1. Pada waktu pagi dan sore hari..

Ini dibagi perkelas yaitu :

Kelas 1 : Khusus bagi santri yang baru - dan pelajarannya dari mengenal - kan huruf-huruf hijaiyyah hingga membaca, cara membunyikan per huruf hijaiyyah. Dan baca tulis huruf hijaiyyah ini menggunakan sistem Al Barqy.

Karena dinilai metode ini sifatnya bukan mengajar, namun mendorong hingga guru hanya tut wuri handayani. Murid dianggap telah memiliki persiapan dengan pengetahuan tersedia. Murid membuka buku atau melihat alat peraga/papan tulis tidak dalam keadaan kosong, karena sudah punya persiapan, maka murid tinggal membaca sendiri dan memisah sendiri dan memadu sendiri. Di sini murid tampak cerdas. Karena itulah maka metode







ding Mangu untuk menyekolahkan anak-anaknya. Maka Pondok Pesantren tidak mendirikan SD yang baru , sebab pendirian sekolah yang berafilial kepada Depdikbud ini dimaksudkan agar para santri yang ingin melanjutkan sekolah sambil mondok jaraknya tidak terlalu jauh sehingga mudah pengawasannya.

3. Sistem yang pendidikannya bersifat Pratikum atau ketrampilan .

Maksud pendidikan ini diberikan di pondok pesantren Gading Mangu adalah untuk memberikan bekal pada santri dalam bidang ketrampilan dan bermacam-macam keahlian yang dapat menunjang serta melengkapi pengetahuan yang kebanyakan santri sudah memiliki keahlian. Pendidikan inipun diharapkan dapat menjadi pendorong dan menyadarkan para santri untuk memiliki jiwa wiraswasta serta pola hidup yang mandiri.

Adapun pengetrapan pendidikan dan bermacam-macam keahlian, bukan berarti pesantren akan di jadikan bengkel kerajinan atau bengkel pertukangan atau mungkin pula sebagai tempat produksi manusia yang ahli mesin dan sebagainya. Tapi lebih dari pada itu, dengan pendidikan ketrampilan ini adalah semata-mata ingin membekali para santri agar dapat

menjembatani dan bisa mandiri dirinya, agar tidak goyah agamanya akibat ekonomi dan masa depan yang dialami tidak punya ketrampilan dirinya sama sekali sehingga minder dengan keadaan sekelilingnya.

Adapun kegiatan yang dilaksanakan dipondok Pesantren Gading Mangu ini meliputi ; jahit menjahit juga bongkar pasang radio, membuat batu-bata, membangun perumahan pondok, bercocok tanam, ketrampilan berkoperasi dan lain sebagainya.

Sedangkan kegiatan keahlian meliputi; tulis menulis halus, kaligrafi, pengaturan administrasi dan seni bela diri, tulis menulis artikel, penyamaan kitab-kitab suci seperti Al Qur'an dan Al Hadits serta penyaluran bakat santri ( arena penyaluran aspirasi dan kreasi para santri ) dan lain-lain.

Begitu juga kegiatan Pramuka juga digiatkan dan pada akhir tahun 1993 kegiatan Pramuka sangat maju selain itu juga dibentuknya UKS ( Usaha Kesehatan Pondok ) dan usaha ini dimaksudkan untuk membantu dan memberikan kesadaran serta mendorong para santri untuk setiap saat dapat memelihara kesehatan dirinya dan kebersihan lingkungannya. Karena kita ketahui bahwa kebersihan itu sebagian dari iman, maka sebagai orang iman selayaknya kita selalu menjaga kesehatan dan kebersihan diri dan lingkungan kita.











- Jam 06.00 - 08.00 : Adalah kegiatan menurut piket dan tugasnya masing - masing menurut jadwal yang telah di tentukan. Biasanya santri putri menyapu dan bersih - bersih sedang santri laki-laki pada umumnya membantu mendorong gerobak untuk membuang sampah.
- Jam 08.00 - 11.00 : Semua santri baik yang putra maupun putri masuk kelasnya yang telah ditentukan menurut kemampuannya.
- Jam 11.00 - 12.00 : Istirahat semua diharuskan untuk tidur kecuali yang jaga.
- Jam 12.00 - 12.30 : Acara Sholat Dhuhur
- Jam 12.30 - 14.00 : Istirahat dan dilanjutkan dengan makan siang.
- Jam 14.00 - 15.30 : Para santri masuk kelas masing-masing untuk menerima dan melanjutkan pelajaran pada pagi hari sambil membawa jadwal pelajaran yang telah ditentukan.

- Jam 15.30 - 16.00 : Istirahat dan menjalankan tugas yang telah dibebankan kepadanya antara lain ada yang menyapukan halaman pondok ada yang membersihkan ruangan kantor dan lain-sebagainya menurut piketnya masing-masing.
- Jam 16.00 - 16.30 : Acara dilanjutkan dengan sholat Asar.
- Jam 16.30 - 17.45 : Menderas di dalam masjid dan belajar mengulangi pelajaran yang telah disampaikan pada pagi dan sore tadi.
- Jam 17.45 - 19.00 : Sholat magrib setelah itu mendengarkan ceramah agama di masjid dan apabila tidak ada ceramah maka acara dilanjutkan dengan apel untuk membicarakan acara esok hari, serta membagi tugas piket masing-masing santri. Dan apabila apel pembagian tidak ada maka, terserah acara santri masing-masing.
- Jam 19.00 - 19,30 : Sholat Isya'



kan untuk berdoa malam bersama-sama.

Itulah kehidupan sehari-hari di pondok Gading Mangu Perak Jombang semua itu disamping menjadi tugas dan kewajiban juga melatih agar santri tahu akan kewajiban sebab mondok itu bukan hanya belajar dan tidur melulu namun sebagai santri yang sudah punya tekad dari rumah agar bisa mencari ilmu yang bermanfaat di pondok juga harus punya tanggung jawab akan tugas yang diberikan padanya, karena pondok tidak saja menekankan kegiatannya untuk mengaji saja tapi pondok juga memperhatikan masa depan santrinya agar kelak setelah pulang dari pondok tidak menjadi santri yang malas, maka di pondok banyak diadakan kegiatan dan pelajaran ketrampilan lainnya sebab dikhawatirkan bila santri tidak mempunyai ketrampilan akan goyah imannya karena masalah ekonomi sehingga agama yang tadinya kuat di pondok, akhirnya terpengaruh, dan lalai akan ajaran agama sebab terpengaruh keadaan di dunia yang fana ini.